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Слоистые фосфаты циркония, синтезированные методом рефлюкса, прокаливали при различных
температурах (200, 400 и 600°C). Каталитическую активность полученных твердых веществ испыты-
вали в реакции конденсации о-фенилендиамина и о-аминотиофенола с различными ароматически-
ми альдегидами. Условия реакции были оптимизированы с учетом некоторых параметров, контро-
лирующих реакцию, а именно природы и объема растворителя и массы катализатора. Показано, что
твердый ZrP-200 (слоистый фосфат циркония, прокаленный при 200°C) является наиболее эффек-
тивным катализатором для этой реакции, поскольку он обладает хорошей каталитической активно-
стью и может быть повторно использован как минимум в пяти циклах при незначительном сниже-
нии каталитической активности. Предложен и обсужден возможный механизм синтеза бензимида-
золов и бензотиазолов на основе ZrP-200.
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Abstract—In this work, layered zirconium phosphates were synthesized via a reflux method and calcined at
different temperatures (200, 400, and 600°C). The catalytic activity of the prepared solids was tested in the
condensation of o-phenylenediamine and o-aminothiophenol with various aromatic aldehydes. The reaction
conditions were optimized taking into account some parameters that control the reaction, namely the nature
and volume of the solvent and the mass of the catalyst. The results showed that solid ZrP-200 (layered -zir-
conium phosphate calcined at 200°C) is the best performing catalyst for this reaction, because it has good cat-
alytic activity and can be reused for at least five cycles with only a slight decrease in catalytic activity. In ad-
dition, a possible mechanism for the synthesis of benzimidazoles and benzothiazoles over ZrP-200 was pro-
posed and discussed at the end of this study.
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